

**ASAMBLEA LEGISLATIVA DEL DISTRITO  
FEDERAL  
VII LEGISLATURA  
COORDINACION DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS  
ESTENOGRAFIA PARLAMENTARIA**



VII LEGISLATURA

**PRIMER AÑO DE EJERCICIO**

**Comisión de la Diversidad**  
*Instalación*

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA**

**Salón Heberto Castillo**

**17 de noviembre de 2015**

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA REBECA PERALTA LEÓN.-** Buenos días a todos, a todas. Bienvenidos. Vamos a dar inicio a la Instalación de la Comisión de la Diversidad.

Les vamos a pedir en su momento una disculpa, como estamos en sesión, algunas de nuestras compañeras diputadas van a subir a Tribuna, pero vamos a continuar en su momento con la instalación, por favor.

Nos reunimos a efecto de Instalar Formalmente la Comisión de la Diversidad, conforme a lo establecido en el acuerdo de la Comisión de Gobierno por el que se integran las Comisiones Ordinarias de la VII Legislatura, así como el acuerdo por el cual se instruye a los vicepresidentes de las Comisiones y/o Comités en las cuales se registraron como Presidente el nombre del grupo parlamentario de MORENA, en el acuerdo de la Comisión de Gobierno relativo

a la integración de Comisiones y Comités de trabajo de esta Asamblea Legislativa del Distrito Federal, procedan a la instalación de las mismas.

Por lo anterior expuesto, ruego a la Secretaria proceder a pasar lista de asistencia. Por favor, Secretaria diputada Abril.

**LA C. SECRETARIA DIPUTADA ABRIL YANNETTE TRUJILLO VÁZQUEZ.-**  
Gracias, diputada Presidenta.

Por instrucciones de la Presidencia, se procede a pasar lista de asistencia.

Diputada Rebeca Peralta, presente.

La de la voz, diputada Abril Yannette Trujillo Vázquez, presente.

Diputada Janet Hernández Sotelo.

Diputada Dunia Ludlow Deloya.

Diputada Margarita Martínez Fisher.

Diputada Presidenta, se encuentran 4 diputadas. Hay quórum.

**LA C. PRESIDENTA.-** La Comisión está integrada por 7, somos 4. Se instala la Comisión. Se abre la sesión.

Antes quiero mencionar y darles las gracias por asistir a esta Comisión tan importante que apenas en la sesión pasada se votó para que pudiera ya estar en función, y enhorabuena a toda la comunidad, vamos a trabajar desde nuestra trinchera. Yo soy Vicepresidenta, conforme el acuerdo tenemos que instalarla, porque la preside MORENA, pero como no se han querido incorporar a los trabajos de las instalaciones de los Comités y Comisiones, los ciudadanos y los ciudadanos no nos pueden esperar hasta que algunos diputados quieran o crean que sea el momento de estar ya instalando. Por lo que vamos a iniciar.

Quiero darle la bienvenida a la licenciada Jacqueline L'Hoist Tapia, Presidenta del Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México, bienvenida; al licenciado Arturo Sánchez Salinas, enlace de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal con la Asamblea Legislativa, gracias; a la licenciada Griselda Razo García, del Movimiento de la Ciudadanía Positiva, gracias, y por supuesto, compañeras diputadas, diputada Dunia, representante del PRI; diputada Margarita, representante del PAN; diputada Abril,

representante del PES, y su servidora, Rebeca Peralta, representante del PRD, tenemos un compromiso con todos y con toda ustedes, vamos a estar trabajando desde la Asamblea Legislativa.

El orden del día de esta sesión ha sido distribuido con oportunidad, por el cual se ha informado de los asuntos que corresponden a la agenda del día de hoy. Le solicito a la Secretaria dé lectura del mismo, por favor.

**LA C. SECRETARIA.-** Gracias, diputada Presidente.

Por instrucciones de la Presidencia, se va a dar lectura del orden del día.

1.- Lista de asistencia.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Lectura del acuerdo de la Comisión de Gobierno mediante el cual se establece la integración de la Comisión.

4.- Declaratoria de la Instalación de la Comisión de la Diversidad.

5.- Pronunciamiento de la Presidenta de la Comisión.

6.- Pronunciamiento de los integrantes de la Comisión.

7.- Asuntos generales.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias. El siguiente punto del orden del día es el relacionado con la lectura del acuerdo de la Comisión de Gobierno mediante el cual se establece la integración de las Comisiones, y toda vez que el mismo ha sido público y se ha entregado, solicito a la Secretaria pregunte en votación económica si es de dispensarse la lectura del acuerdo por el que se constituyen las Comisiones Ordinarias de la VII Legislatura.

**LA C. SECRETARIA.-** Por instrucciones de la Presidencia, se pregunta en votación económica si es de dispensarse la lectura del acuerdo por el que se constituyen las Comisiones Ordinarias de la VII Legislatura. Los que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando la mano.

Los que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo levantando la mano.

Se dispensa la lectura, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** El siguiente punto del orden del día es relacionado con la declaratoria de la Instalación de la Comisión de la Diversidad. Ruego a los presentes ponerse de pie.

*Con base en el acuerdo de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa, VII Legislatura, hecho del conocimiento del pleno de esta Asamblea el día 22 de octubre del presente año referente a la integración de comisiones y comités ordinarios para el desarrollo de los trabajos de la VII Legislatura de la Asamblea Legislativa, la Comisión de la Diversidad se declara Formalmente y Legalmente Instalada.*

Gracias. Ruego por favor sentarnos.

También le damos la bienvenida al compañero Oscar Medina Valdivia, coordinador nacional de la diversidad sexual del PRD, gracias y bienvenido.

El siguiente punto del orden del día es el pronunciamiento de algún integrante diputado o diputada que quiera hacer uso de la palabra o de los invitados. Adelante, diputada Dunia, por favor.

**LA C. DIPUTADA DUNIA LUDLOW DELOYA.-** Buenos días a todas mis compañeras diputadas que integran esta Comisión de la Diversidad; también a las personas que nos acompañan el día de hoy, muchísimas gracias.

Me tocó, porque al final solamente 8 diputados integrantes de la fracción parlamentaria del PRI, formar parte de esta Comisión de la Diversidad, pero la verdad es que me encuentro muy orgullosa de pertenecer a ella, porque así como pertenezco a la Comisión de la Diversidad, pertenezco a la Comisión de Igualdad de Género, y como lo dije cuando instalamos la Comisión de Igualdad de Género, lamento también muchísimo que en esta Comisión de Diversidad quienes integremos esta Comisión seamos puras mujeres porque no vaya a ser que los hombres que las integren se le vaya a decir que son homosexuales. Es el tema, que de lo importante de estos temas y de cómo todavía hay mucho atraso en nuestro país y en nuestra Ciudad de México en el tema de respetar, porque no es otra cosa más que respetar la diversidad, las preferencias sexuales, religiosas, de credo, de cualquier tipo de las personas que integran nuestra sociedad.

Creo que en la medida en la que nosotros aprendamos a respetar, a respetarnos los unos a los otros y ser solidarios los unos a los otros a pesar de las grandes diferencias que tenemos, porque así es la constitución de la propia naturaleza y así es por la propia constitución de las sociedades, no hay ningún dedo que se parezca al otro, ningún cerebro que se parezca al otro ni ningún individuo que se parezca al otro, pero a pesar de que ninguno de nosotros somos iguales a los otros, a pesar de eso, nos distingue que compartimos el ser miembros de una especie; de una especie que hoy en día le toca cuidar a nuestro mundo y un mundo que esperamos que esté en paz.

Creo que es muy oportuno que de pronto esta Comisión de Diversidad aunque parece que no tiene que ver un tema con lo otro, se esté instalando en el contexto de los sucesos internacionales que acabamos de vivir, porque al final es muestra de lo importante que es que aprendamos a ser tolerantes con el hermano, con el ser humano que está a nuestro lado.

Ahorita está leyendo aquí unos datos, por eso estaba así tan distraída en el tema de la votación, de cómo por ejemplo hemos avanzado en cuanto a la discriminación a las personas que tienen preferencias sexuales distintas, pero cuando se pregunta de manera específica con cuáles de las siguientes personas no vivirías, los que siempre tienen los mayores índices de porcentaje son los homosexuales con 43 por ciento y las lesbianas con 44.

Creo que hemos avanzado mucho en la Ciudad de México por supuesto y al final al avanzar en la Ciudad de México de una u otra forma se ha avanzado en nuestro país. Eso es algo que debemos de celebrar todos, pero tampoco mandarnos cartas de recomendación sólo y tirar las campanas al aire, porque como ustedes saben y como todos sabemos todavía resta mucho por hacer.

En mí de verdad cuentan con una aliada, con una aliada inalcanzable para estos temas porque yo estoy convencida que la mejor manera en la que vamos a poder construir no solamente una ciudad mejor, una comunidad mejor y un país mejor y un mundo mejor, es en la medida en que seamos capaces de respetar las libertades de cualquier humano que habite en él.

Muchísimas gracias y seguramente estaremos avanzando con gran ímpetu en los trabajos de esta Comisión.

**LA C. SECRETARIA.-** Gracias diputada.

**LA C. PRESIDENTA.-** Va a tomar la palabra la diputada Abril Trujillo.

**LA C. DIPUTADA ABRIL YANNETTE TRUJILLO VAZQUEZ.-** Muy buenos días a todos los presentes.

Saludo con respeto a nuestro diputado Raúl Flores, bienvenido.

A todos los presentes, a todos los de comunicación social.

Con su venia diputada Presidenta.

En los últimos años en la Ciudad de México ha alcanzado el reconocimiento nacional e internacional en materia de respeto a la vida sexual. Somos una ciudad progresista.

Los avances conseguidos tienen como propósito dar sustento al desarrollo de una sociedad más democrática, abierta y plural.

La Asamblea Legislativa ha construido con reformas legales de hondo calado en esta área como son las sociedades de convivencia, los matrimonios del mismo sexo y el cambio de identidad de sexo genérica.

En los próximos días daremos un paso más en este sentido con la declaración como ciudad amigable con la comunidad de la diversidad sexual, lo que implica garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos de esta población y de ellos que reflejen una aplicación de política pública.

No nos debemos engañar, pese a lo logrado todavía persisten en nuestra sociedad la intolerancia y la discriminación y la violencia hacia la comunidad lésbica, gay, bisexual, travesti, transexual, transgénero e intersexual, como lo establece el proceso para prevenir y eliminar la discriminación de la Ciudad de México, la discriminación en razón de preferencias sexuales es una conducta antisocial que se debe principalmente a la difusión y aceptación normalizada de prejuicios acerca de la diversidad sexual.

Hay que combatir este tipo de conductas antisociales, los crímenes de odio por homofobia son una lamentable realidad sobre lo que hay que alertar y tomar acciones inmediatas. Hay que hacer valer el pleno respeto de los derechos de todas las personas sin distinción de raza, sexo, religión o estatuto social.

La Asamblea Legislativa a través de las Comisiones Ordinarias de nuevas creaciones tiene la alta encomienda de proponer la alternativas más tolerante que permita resolver los retos en materia de igualdad, no discriminación y combate a la violencia contra la diversidad sexual.

Como integrante de esta Comisión de la Diversidad Sexual buscaremos mantener los derechos de cada uno de los ciudadanos de esta gran urbe, uniendo esfuerzos con el Gobierno de la Ciudad para mejorar la política pública en la materia.

Por su atención muchas gracias. Y quiero comentarles que Encuentro Social trabajará para el bienestar de ustedes junto con nuestras compañeras. Quiero decirles que no están solos y vamos a poder apoyar bajo derechos todo lo que ustedes necesiten.

Muchas gracias.

**LA C. PRESIDENTA.-** También le damos la bienvenida a un compañero que ha luchado por muchos años, que es un compañero muy querido, el compañero Eduardo Rodríguez García, es comisionado nacional de la diversidad sexual.

También quiero pedirles un aplauso para nuestro compañero diputado y Presidente del Partido de la Revolución Democrática, hicimos compromisos en campaña, hicimos compromisos que los estamos cumpliendo, son temas que vamos a estar trabajando en estos tres años en la Asamblea Legislativa, nuestro diputado y compañero Raúl Flores, un fuerte aplauso por favor.

¿Alguien más gusta tomar la palabra, mandar un mensaje? Diputado por favor.

**EL C. DIPUTADO RAUL ANTONIO FLORES GARCIA.-** Muchísimas gracias. Muy buenos días.

Compañeras y compañeros:

Decirle a la Presidenta de la COPREDDF, Jacqueline L Hoist, está también aquí como siempre solidaria, y pues veo muchas caras conocidas, muchos amigas, amigos de la Unidad LGBBTTI, decirles que efectivamente nos habíamos planteado desde la campaña hacer una realidad esta Comisión para que no se considerara más dentro de los grupos vulnerables a la comunidad y

no es que no lo sean vulnerables, hay una vulnerabilidad sin duda, pero lo que queremos es un empoderamiento. Lo que no queremos es ya solamente el enfoque de la vulnerabilidad, sino el enfoque del empoderamiento.

Hay, existe el derecho de minorías y lo queremos es que ya o el paso que damos con esta Comisión es que se entienda que hoy por hoy la primera minoría en la Ciudad de México es la Comunidad que conforma la diversidad. Desde enfoque vamos a empoderar más y decirles que gracias a esta Comisión vamos a poder tener una posibilidad de legislar sin duda, de tener un mayor acercamiento con ustedes, creo que en este caso asumiendo funciones de Presidenta, pero es Vicepresidenta Rebeca Peralta, confío plenamente en que con toda la sensibilidad además acompañada de compañeras valiosas también, diputadas como es Dunia Ludlow, Abril Trujillo, seguramente se va a poder canalizar mucho de lo que ustedes han acopiado durante muchos tiempo como demandas, necesidades, hay temas de salud, hay temas legales que están pendientes, hay temas de exclusión social, pero también de inclusión social que queremos reflejar en esta Comisión y que con la colaboración de todas y de todos vamos a poder llevarlas adelante.

Siempre hay retos, siempre hay posibilidades de poder enriquecer el trabajo parlamentario, pero sobre todo hacia aquellos que lo necesitan. Sé también que hubo quien criticó que si esto no significaba simplemente hacer burocracias, hacer gastos, bueno no. Yo sostengo que justo y ustedes me darán la razón si no, esto es parte de la inversión social que tiene que hacer esta Asamblea Legislativa.

Tenemos que estar todo el tiempo tomando la temperatura social de aquello que se va necesitando, de lo que va siendo atingente a la sociedad y en ese sentido yo de verdad yo se los digo, nos congratulamos de estar aquí con ustedes y qué bueno que se dio este paso, qué bueno que podemos arribar a esta posibilidad.

Lo que seguiría y esto también lo dejo y aprovechando que está Jacquie que está aquí, si me lo permiten mis compañeras, es que hagamos el observatorio de la Ciudad de México de la Diversidad, en donde las instancias de gobierno, esta Asamblea Legislativa, las ONG, en donde las universidades que tienen toda la información que se necesita, tienen también soluciones y tienen

alternativas ustedes mismos, en fin, podamos tener ese gran instrumento para que arribemos a una normalización, bueno me apena decirlo, pero necesitamos todavía trabajar mucho el tema y normalizar la vida de aquel que tiene una opción sexual distinta, que no sean estigmatizados aquellos que deciden adoptar.

En fin, el catálogo lo saben ustedes mejor que yo, es muy grande, pero lo que sí puedo decirles es que se abren perspectivas, sé que los retos son grandes, sé aquí con mucha voluntad y capacidad sobre todo talento, mis compañeras lo van a sacar adelante, no están solas, las vamos a ayudar sin duda y que quien no se haya querido sumar a los trabajos legislativos, pues está siendo también omiso con la historia. Sí se los quiero decir, porque el papel histórico de un legislador es estar ahí donde se necesita y en estos momentos se necesita estar de lado de las comunidades LGTTTI. ¿Para qué? Para que tengan una vida buena y eso no se puede aplazar, no se puede decir que no es prioritario, claro que es prioridad así como son prioridad cualquiera de los derechos que un capitalino o una capitalina esté demandando hoy por hoy.

Entonces yo celebro muchísimo que esto esté ocurriendo, de verdad muchas felicidades y trabajemos todas y todos para que esta Comisión tenga éxito y que todos los objetivos se concluyan en esta Legislatura, al menos los que nos fijemos y que se tenga una legislación que no tenga más exclusión una legislación que nos haga ser una ciudad tolerante, incluyente y abierta.

Muchísimas gracias y felicidades.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, diputado. A continuación le damos el uso de la palabra a Oscar Medina Valdivia, por favor.

**EL C. OSCAR MEDINA VALDIVIA.-** Antes que nada, buenos días a todas y a todos. Saludo a los integrantes de la Mesa, a la sociedad civil que está esta mañana reunida con nosotros apoyando la instalación de la comisión.

Solamente hacer un poco de historia, dejar claro que van muchos años en Ciudad de México, particularmente en donde hemos estado la verdad partiéndonos el alma por lograr el avance en los derechos humanitarios, sobre todo a través de las organizaciones de la sociedad civil que han empezado esta historia desde hace prácticamente en el país alrededor de unos 45 años a nivel

ya hablando de cómo erradicar el concepto en el que se nos tenía como enfermos mentales y demás, particularmente a la gente homosexual, en donde apenas tenemos 25 años de haber sido sacados o eliminados de la lista de enfermedades psiquiátricas o de enfermedades mentales por parte de la Organización Mundial de la Salud, caso que no ha ocurrido con otras comunidades o con otras poblaciones de la diversidad sexual como el caso de las compañeras y compañeros transexuales que todavía están en esa lucha y que nosotros estamos respaldando porque eso ocurra, que podamos ser catalogados todos como personas y nada más así como personas, sin ninguna etiqueta por preferencia, por orientación o por condición de vida.

Entonces en estas ciudades donde hemos dado la mayor cantidad de avances, sociedad civil en conjunto con gobierno y hemos sido ejemplo y esperanza para otras ciudades del país, esperemos que esto se convierta en alto que se replique en todos los congresos estatales en la Nación para que podamos hablar de una transversalidad de los esfuerzos de un gobierno, porque México es todo, no es nada más Ciudad de México, de repente somos como un farito o un rayo que está iluminando a todos los demás, pero les pasa la luz de repente, no los calienta todo el tiempo.

Entonces tenemos que desde esta instalación de la Comisión de la Diversidad de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, que de alguna manera es el puntal de la República, podamos lograr que se replique en todo el país.

Mi reconocimiento, mi agradecimiento, mi apoyo y mi cariño sobre todo, a los compañeros que veo que están reunidos aquí que son integrantes de la sociedad civil, porque somos los que siempre estamos al pie del cañón para lograr que todo ocurra y quienes hemos respaldado a nuestros políticos, y quienes han hecho que gente como yo entre sociedad civil nos podamos convertir en políticos, porque esa es otra parte que está marcando un hito con esta instalación, la inclusión de la gente de la diversidad sexual, directamente a en la política a través de institutos políticos porque también es necesario tener esa presencia.

Efectivamente ya como comentaba la diputada Dunia, lamento que no haya hombres integrando la comisión, como integrantes de, pero a fin de cuentas una cuestión de género no tiene por qué detener nada y va a ser razón de más

para que se sepa que la equidad es hombre y mujer y a ver si los hombres vamos entendiendo que cada vez que se habla de paridad también nos involucra a nosotros, y cada vez que se habla de igualdad también nos involucra a nosotros, porque si no lo hacemos como género no como orientación y preferencia, no nos daremos cuenta que realmente quienes mandan mueven y cambiarán este país, pues sería únicamente las mujeres y tenemos que ponernos también a la altura los hombres.

Yo espero que los demás compañeros de esta legislatura con el trabajo de ustedes volteen los ojos hacia esta Comisión y así como apoyan a la diversidad, apoyen a los demás grupos vulnerables.

Es curioso y también es halagador y da un cierto mensaje el que ahora seamos una minoría mayoritaria. Dentro de los contextos políticos esto puede sonar incongruente, pero es un paso más, ser una minoría mayoritaria nos da la oportunidad de nosotros como miembros de esas minorías respaldar a los demás para que nosotros seamos la punta de lanza.

Luego entonces mi felicitación a todos nosotros por esto, por este gran logro y esperanza en que se hará un gran trabajo.

Mi agradecimiento de alma, de corazón de verdad a Jacqueline L'Hoist de COPRED por su eterno acompañamiento en el tema.

Mi solidaridad y apoyo a la diputada Rebeca en todo lo que necesite en esta encomienda.

Mi reconocimiento a Raúl Flores, que ya se salió en este momento, mi reconocimiento por cumplir, porque fue un compromiso adquirido en campaña y se está cumpliendo y estamos viendo que de verdad se puede cumplir y hay que respaldar a quien cumple y mi confianza en los integrantes de la Comisión que son de partidos distintos a los que tradicionalmente hemos estado acostumbrados la sociedad civil acompañar en esta lucha de que van a estar trabajando y se van a integrar con fuerza a lo que nosotros representamos, porque el ser diferente y es lo que nos hace ser mejores, si todos fuéramos iguales esto no sería una sociedad, sería como un lago, plano, plano, plano y sería muy aburrido.

Entonces yo al revés, yo les comento porque hace rato alguna de ustedes estaba diciendo no están solos, yo quiero creer y exhorto a mis compañeros de sociedad civil a que seamos nosotros quienes les digamos a esta Comisión, y lo voy a decir en género, no están solas, estamos nosotros la población del LGTTT de esta ciudad, las organizaciones de la sociedad civil para que se respalden en nosotros para poder generar legislatura con nuestra experiencia de vida.

Muchísimas gracias.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, compañero Oscar. También se encuentra con nosotros la compañera Adriana Medina, la compañera Jazmín Orozco y darles la bienvenida y agradecimiento al diputado Mauricio Toledo, además es Presidente de la Comisión de Presupuesto, tendrá que apoyarnos para esta Comisión tenga presupuesto porque además apenas fue creada, entonces hasta ahorita no tenemos un solo peso, pero ya nos estarán considerando en el presupuesto.

También se integra con nosotros la diputada Janet, de Iztapalapa, pero además del grupo parlamentario del PRD, que también es integrante de esta Comisión.

Vamos a darle el uso de la palabra al diputado Mauricio Toledo porque ya les comentaba hace rato que como estamos en sesión, el diputado Raúl se tuvo que retirar y la diputada Margarita también se tuvo que retirar, no significa que porque no les interese, al contrario, estuvieron aquí porque les interesa que la Comisión fuera instalada.

Adelante, diputado, por favor.

**EL C. DIPUTADO MAURICIO ALONSO TOLEDO GUTIÉRREZ.-** En primer lugar, diputada, quiero felicitarle porque está haciendo que el artículo 18 fracción II de la Ley Orgánica de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal se haga realidad, que los diputados participen en comisiones y que además quede claro la vocación de libertad, de una visión de vanguardia y de progreso que tiene usted, porque el que debería haber instalado esta Comisión era otro partido político y usted está tomando las medidas conforme a la ley para que impulse esta agenda de libertades en la Asamblea Legislativa.

En primer lugar quiero comentar que un servidor fue el que presentó la iniciativa de ley para hacer la Comisión de Diversidad, y cuando la planteamos en el grupo parlamentario de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, quiero reconocer que casi todos los partidos políticos estuvieron a favor de la propuesta de un servidor, de 10 partidos políticos representados en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, 9 votaron a favor de esta iniciativa de esta creación.

¿Quiénes fueron? El PRI, el PRD, el PAN, el PES, el PT, el PANAL, Movimiento Ciudadano, todos los partidos menos uno, y lo quiero señalar porque para tener una vocación progresista de libertades no debe de hacerse en discurso sino en la vía de los hechos, públicamente; y quiero decirles que esta Asamblea Legislativa es ejemplo no tan sólo ya en el Distrito Federal o en México sino en el mundo.

Hoy tenemos una Comisión que va a dictaminar leyes en materia de diversidad sexual, que en ninguna parte del mundo se tiene contemplada, ni en los países de vanguardia en Europa tienen esta comisión en un Congreso que dictaminen y tengan iniciativas y derechos plenos. Una vez más la vocación de libertades, progresista, de vanguardia y no discriminación es ejemplo la Ciudad de México y el Distrito Federal.

De tal manera que a nombre del Partido de la Revolución Democrática, del PRD, de un servidor como militante de este grupo parlamentario, cuando se subió a tribuna todos los medios de comunicación lo tomaron a bien y quiero reconocer públicamente a todos los partidos políticos, Partido Encuentro Social, PRI, Movimiento Ciudadano, PAN, PRD, PANAL, PT, Nueva Alianza, que de 10 partidos integrantes de esta Asamblea Legislativa 9 partidos políticos votaron a favor, y es un reconocimiento porque a pesar que fue una iniciativa del PRD y de un servidor no hay que ser mezquinos, hay que hacer un reconocimiento a todas las fuerzas políticas representadas en la Asamblea Legislativa, menos una.

De tal manera que cuenten con todo el apoyo de nosotros, vengo en la calidad de promovente de la iniciativa ante la Ley Orgánica de la Asamblea, pero también vengo a nombre de mi partido, pero sobre todo también cuente, y aquí está nuestra representante de CONAPRED, cuente que como Presidente de la

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, vamos a ayudarles con presupuesto para que todas estas campañas, iniciativas, puntos de acuerdo, propuestas que ustedes tengan, tengan presupuesto, tengan recurso para que se haga realidad de manera transversal en materia de prevención, en materia de salud, en materia de derechos humanos.

Estoy seguro que la diputada Rebeca, como sé que hará el trabajo, y quienes la integran, que tengan enhorabuena y todo el apoyo de un servidor.

Felicidades y muchas gracias.

**LA C. PRESIDENTA.-** A continuación le damos la palabra a la licenciada Jacqueline, que además ha estado trabajando muy de la mano en todos los temas de discriminación, y le comentaba que le esperamos en la tarde porque más tarde se instala la Comisión también de Discriminación y le damos el uso de la palabra. Gracias, licenciada.

**LA C. LIC. JACQUELINE L'HOIST TAPIA.-** Gracias.

Muy buenos días a todas y a todos, a las y los compañeros que están acá en la mesa.

Quiero decirles que la diversidad es my diversa.

¿Qué quiero decir con esto? Lo que quiero decir es que no es lo mismo ser una mujer trans joven que una mujer trans adulta mayor.

Quiero decirles que la principal causa que detona las conductas discriminatorias es la pobreza y es el color de piel. Por tanto, no es lo mismo ser un hombre homosexual moreno o ser una mujer lesbiana pobre, sí hace, sí hace diferencia, porque no solamente es un tema de discriminación, también cruza desafortunadamente por un tema de clasismo y de racismo.

Frente a esto es a lo que se va a enfrentar esta Comisión de la Diversidad, y por eso hay que entender que no es solamente un tema de derechos humanos, es un tema de cómo vamos a acceder a la garantía de esos derechos en igualdad de trato y en igualdad de circunstancias.

Cómo vamos a hacer para que nuestros jóvenes de Iztapalapa, que no van a la Zona Rosa, vivan y tengan la garantía de los derechos y del acceso a la educación, a la salud y al bienestar.

Cómo vamos a hacer política pública y legislativa de atención con las personas de la diversidad privadas de su libertad, por ejemplo.

Esos son los retos, no solamente es hablar de una primera minoría y pensar que esta es igual, somos una ciudad y somos una ciudad plenamente diversa.

Yo quiero decirles que tenemos pendientes, tenemos pendientes en esta legislatura y pendientes que traemos desde ejercicios pasados, y ahí, como decía aquel, ahí les encargo, ahí les encargo el artículo 58 y el artículo 391 del Código Civil del Distrito Federal, que tiene que ver con la transmisión de apellidos, es fundamental, si estamos hablando de trato igualitario y de acceso al derecho, de lo que estamos hablando entonces es de que las parejas podamos y debamos decidir de manera personalísima cuál será el apellido que aparecerá en primer lugar y cuál aparecerá en segundo lugar en relación a nuestras hijas y nuestros hijos. Ese es un derecho de las familias y se lo tenemos que garantizar.

En fin, que cierro diciéndoles que esto, esto es ser una ciudad amigable, LGBTTTI, y las invito por supuesto a que el 23 de noviembre nos acompañen en la Declaratoria de Ciudad Amigable LGBTTTI y avancemos con estas buenas nuevas; y a todas y a todos ustedes el sábado 21 a las 5 de la tarde vamos a desplegar una bandera monumental, 400 metros de largo y 6 de ancho, y vamos a cubrir con esto el Monumento a la Revolución, porque vamos a tomar la revolución LGBTTTI en el marco del 20 de noviembre, también la Comunidad LGBTTTI hace su revolución.

Como tengo el uso de la palabra, ustedes me perdonarán, pero voy a lanzar los hashtag que las invito a que nos lancen ese día, y el hashtag es [cdmxlgbttti](#) y el hashtag [soyamigabledcmx](#); y por favor filmen un video y digan por qué esta ciudad es amigable LGBTTTI.

Muchas gracias a todas y a todos y enhorabuena.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, Jacqueline. Vamos a darle el uso de la palabra a la diputada Janet Hernández.

**LA C. DIPUTADA JANET ADRIANA HERNÁNDEZ SOTELO.-** Muchas gracias. Ya compartiremos también algunas propuestas para la agenda. Muchas gracias.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, diputada.

Yo más que leer un discurso, yo quiero comprometerme a seguir trabajando. Muchos compañeros... Por favor le damos el uso de la palabra al compañero Oscar.

**EL C. OSCAR MEDINA VALDIVIA.-** Perdón la interrupción y perdón que vuelva a tomar la palabra, lo quise hacer antes de que volvieras a hablar, Rebeca, por lo siguiente.

Es conmovedor que se pueda mencionar el hecho por ejemplo de Christian en lo que ocurrió, porque quizá no hay mucha gente que esté enterada aquí en el salón quién fue Christian y qué pasó, entonces sí me di cuenta en el sentido de la compañera del PRI.

Esto es lo importante también, hay que dejarlo muy claro, estamos hablando mucho de la parte verde, la parte rosa, de lo que hemos logrado, de cómo hemos avanzado, de cómo las leyes se han generado, de cosas que son positivas, pero también, qué bueno que lo tomas, hay que dejar claro el por qué es esta lucha.

Lo que la comunidad de diversidad sexual tiene, que no tienen otras minorías, es que el hecho de nosotros tener una orientación, una preferencia distinta en muchos de los casos nos condena a la muerte, fue el caso de Christian. Christian era un activista, era un luchador, era una persona, era un hombre homosexual y fue asesinado de una manera muy brutal, muy brutal, por el hecho de ser distinto, por ser diferente, por amar a alguien de su mismo sexo, por expresarse de esa forma.

Lo peligroso o lo grave del asunto es que si personas que estamos dentro de la lucha por los derechos igualitarios, que conocemos perfectamente los esquemas en los que pueden ocurrir los crímenes de odio, que de alguna manera podemos estar a la defensiva de que eso no nos ocurra, como era el caso de Christian y de otros compañeros, porque todavía el año pasado fue asesinado aquí en la Ciudad de México el comisionado de diversidad sexual

del PRD del estado de Guanajuato, vino a estudiar al Distrito Federal y fue asesinado en el Distrito Federal.

¿Por qué el D.F. tiene este registro de los datos o por qué se cree que en el D.F. es donde más ocurre? Porque aquí hay una dirección general que depende de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, hay una Dirección General de Investigación de Crímenes de Odio, aquí sí hay un registro, por eso aparecen más los casos aquí que en el resto de la República, porque en los demás estados es difícil que la gente asista y denuncie porque no hay seguimiento.

Entonces, gente que estamos en este tenor enterados de lo que nos podría ocurrir, y tenemos que estar más a la defensiva y más atentos, nos ocurre, entonces estamos luchando por todas aquellas personas que no están tan enterados de cómo les puede ocurrir algo por el hecho de ser diferentes y que los siguen asesinando. Esa es la gran diferencia tristemente que nosotros tenemos con los demás grupos o llamémosle las poblaciones minoritarias, como serían los índices, como serían las personas con discapacidad, que en nuestro caso ser diferentes sí nos puede condenar a ser asesinados. Ese es un tema que habría que tocar muy bien, muy de fondo, los crímenes de odio, las campañas de prevención y las campañas de visibilidad para que la gente entienda que somos iguales a todos.

Yo no conozco un caso en el que un amigo mío me diga, lo comentaba el otro día con Jacqueline L'Hoist, del COPRED, no conozco un caso en el que un amigo mío heterosexual me diga: "Sabes que tengo un amigo, dos, tres amigos que los han matado porque eran heterosexuales".

En mi caso yo tengo amigos muy cercanos y conocidos por un total de 25 que han sido asesinados en crímenes de odio, 17 amigos muy cercanos y un total de 25 entre amigos y otros tantos muy cercanos, 25 en total. No se asusten, si alguien quiere ser mi amigo no le pasa nada, no es porque seas mi amigo te matan, pero es triste que uno pueda decir eso, sabes qué, tengo tal cantidad de amigos que los han matado porque eran homosexuales.

Entonces, eso es otro avance y hay que ver también el lado negro, el lado grave, el lado deleznable de los actos que se cometen contra la gente de

diversidad sexual. La población hoy por hoy más vulnerable de la diversidad sexual es la comunidad trans, y en el estado de Michoacán entre sociedad civil tienen un registro de aproximadamente 52 homicidios trans en lo que va del año, es muchísimo, y no hay un registro oficial, entonces esa es una labor a llevar a cabo a través de esta Comisión, que se puedan llevar esos registros, que se pueda denunciar, que se pueda hacer, como decía Raúl, el observatorio, y me iría un poquito más, que de aquí del D.F. pueda surgir hacia lo demás, que puedan abarcar a toda la República.

Perdón, Rebeca, creo que era importante también lo negro. ¿No?

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, Oscar.

De hecho iba dirigido mi mensaje, mi intervención en ese tema porque efectivamente de hecho de las poblaciones con más discriminación son los indígenas y la población de la diversidad sexual. Entonces, imagínense a un indígena que es de la diversidad o con algún tipo de discapacidad, son los más marginados, esto en estadísticas, comprobado, pero además desde las comisiones donde voy a estar participando creo que el tema de reclusorios es muy importante porque además en los reclusorios hay una violación de los derechos humanos impresionante, pero más a este sector también, entonces vamos a estar trabajando.

Al rato más tarde, a las dos de la tarde me corresponde instalar la de Reclusorios, porque también le correspondía a MORENA instalarla, tampoco va a instalar, entonces vamos a trabajar desde Reclusorios, donde soy Presidenta y ya me puse a las órdenes también de Jacqueline, me pongo a las órdenes de ustedes, soy Presidenta del Comité de Asuntos Editoriales, lo que tengamos que publicar para estar previniendo, de verdad con mucho gusto estoy para servirles.

La presentación y la asistencia del diputado Toledo no es por casualidad, él es el Presidente de la Comisión de Presupuesto, entonces vino a respaldarnos, vamos a tener presupuesto, por supuesto que sí. Yo les pido que nos ayuden, yo estoy para servirles, esa es mi obligación, ustedes nos pusieron aquí y tenemos que dar resultados.

Entonces, enhorabuena, estas oficinas están para lo que ustedes necesiten, tanto con las compañeras diputadas y diputados vamos a trabajar, porque también somos seres humanos todos y todas.

Gracias, Jacqueline. Gracias a todos. Compañera Secretaria, por favor adelante.

Sólo quiero agradecer su asistencia aquí y les voy a pedir que se puedan poner de pie por favor.

Al Comité de Base por Afinidad de la Diversidad Sexual del PRD-DF, Christian Iván Sánchez Venancio. Un aplauso para ellos. Gracias por estar aquí.

**LA C. SECRETARIA.-** Diputada Presidenta, el siguiente punto del orden del día son asuntos generales. Si algún diputado desea hacer alguna propuesta o tratar algún asunto, tiene el uso de la palabra.

**LA C. PRESIDENTA.-** De no haber algún asunto en asuntos generales, se concluye esta instalación.

Gracias a todos y a todas.

